



Valores Educativos de las Escuelas de Fernheim

Administración Escolar

Asociación Fernheim

2024



ADMINISTRACIÓN
ESCOLAR

1) Fe en el Creador

2) Redención por Cristo

3) Obediencia confiada

4) Familia

5) Amor al Prójimo

6) Corresponsabilidad civil

7) Testimonio de paz

8) Apertura crítica al mundo

9) Conciencia ambiental

10) Trabajo y descanso

11) Exploración científica

12) Creatividad

Prólogo

Es una enorme responsabilidad tener ante nosotros los valores educativos de las escuelas de Fernheim, con la tarea de ponerlos en práctica de manera significativa en las escuelas. Este documento vincula la educación con los valores cristianos, como siempre ha sido nuestra costumbre menonita, y de este modo subraya que esta conexión de los valores cristianos con la escuela y la comunidad es y seguirá siendo una parte muy importante de nuestras vidas.

Las escuelas cristianas privadas de Fernheim están dirigidas por la Asociación Fernheim en colaboración con las iglesias menonitas de Fernheim. Sobre esta base, la dirección de la escuela, en colaboración con los líderes de las iglesias menonitas y los profesores, ha definido los siguientes 12 valores educativos que deben ser enfatizados en nuestras escuelas. Estos valores son enseñados y practicados en nuestras escuelas por profesores profesionales y según su ejemplo. La visión es que tanto los profesores como los padres vivan estos valores para que puedan ayudar a los alumnos, nuestros hijos, a construir un conocimiento amplio y profundo de las materias sobre una base firme de fe. Nuestros alumnos deben estar bien preparados para la vida después de la escuela, recibiendo una educación sólida, utilizando conscientemente sus puntos fuertes y fijándose metas estimulantes para su vida. Los alumnos deben asumir la responsabilidad de sus actos, éxitos y fracasos, situarse en la brecha como pilares de apoyo junto a sus vecinos, percibiendo, respetando y valorando a todas las personas y a la naturaleza como criaturas de Dios.

Personalmente, para mí es importante que nuestros hijos se sientan a gusto en la escuela, que se les planteen retos, que se les permita alcanzar sus límites, pero que siempre reciban el apoyo y el asesoramiento cariñoso de sus profesores. Para que estos valores crezcan en los niños, llevemos a cabo el desarrollo escolar, que debe impulsarse profesionalmente. Al establecer objetivos específicos de acuerdo con normas de calidad adecuadas, el desarrollo

escolar contribuye a la mejora continua de la calidad en nuestras escuelas. En los últimos años, el trabajo de los profesores se ha complementado con el nombramiento de personal especializado y de apoyo, lo que ha dado lugar a equipos de apoyo y asesoramiento que aportan una valiosa contribución a nuestras escuelas con el fin de apoyar a los profesores en la calidad de la enseñanza para todos los alumnos y en el desarrollo personal de los alumnos. De este modo, la escuela puede reaccionar con flexibilidad a los cambios del mundo actual y crecer para hacer frente a los retos sociales. Pero sólo la aplicación constante de los valores en la vida escolar cotidiana por parte de los profesores puede garantizar que este proceso llegue realmente a los alumnos.

Ernst A. Eitzen
Gerente de Educación
Asociación Fernheim
Sep. 2024



1) Fe en el Creador

Nos basamos en el testimonio bíblico de que Dios, el Creador, creó el mundo y a los seres humanos. «Por la fe entendemos que el mundo surgió por orden de Dios, y que todo lo que ahora vemos surgió de lo que no se ve». (Hebreos 11:3)
El amor de Dios por sus criaturas y la dignidad asociada de cada miembro de la comunidad escolar es la base de la convivencia.





Así es como aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ En principio, contratamos a profesores que profesan y practican activamente la fe cristiana. Los que no comparten la fe cristiana se comprometen a respetar los valores cristianos descritos en este folleto.
- ✓ Fomentamos las relaciones y la colaboración con otras escuelas e instituciones (cristianas). En diálogo con otras escuelas comunicamos nuestros valores cristianos.
- ✓ En las escuelas ofrecemos los recursos necesarios para animar a los alumnos a descubrir la creación de Dios a través de la investigación.
- ✓ Animamos a los alumnos a reflexionar y les enseñamos a asumir la responsabilidad por sus propios actos.



2) Redención por Cristo

Estamos convencidos de que nuestro mundo no es un mundo perfecto debido a la separación pecaminosa del hombre de Dios, sino un mundo necesitado de redención. Cristo es el Salvador que restaura el plan original de Dios.

«Todos los hombres han pecado y han perdido la vida en la gloria de Dios. Pero Dios nos declara justos por gracia. Es el don que nos ha hecho por medio de Jesucristo, que nos ha liberado de nuestra culpa». (Romanos 3:23-24)





Así es como ponemos en práctica los valores en nuestras escuelas

- ✓ Cooperamos con el ministerio infantil y juvenil de las iglesias, e invitamos a personas de las iglesias a nuestros eventos escolares.
- ✓ La capellanía forma parte de la vida escolar.
- ✓ En todos los grados tenemos la asignatura educación cristiana, y los alumnos aprenden sobre la historia bíblica de la salvación.
- ✓ A través del ejemplo de los profesores, los alumnos ven lo que significa seguir a Cristo.
- ✓ Diariamente realizamos devocionales matutinos en cada grado/curso o con todos los grados/cursos en conjunto.



3) Obediencia confiada

Estamos convencidos de que la obediencia a Dios y a su Palabra conduce a una vida plena y llena de sentido. Sin embargo, Dios no fuerza esta obediencia, sino da a las personas la libertad de tomar decisiones responsables, basadas en la confianza hacia Él. La educación y la crianza cristianas también se basan en este principio de la obediencia basada en la confianza.

«Vosotros, hijos, obedeced a vuestros padres porque sois del Señor, pues así hacéis lo recto. Y vosotros, padres, no seáis injustos con vuestros hijos. Más bien, educadlos con disciplina y mostradles el camino recto, como hizo Cristo». (Efesios 6:1, 4)





Así es como aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ Brindamos apoyo a los profesores jóvenes a través de mentores.
- ✓ En las escuelas y en el colegio ofrecemos apoyo para alumnos, profesores y padres, con el fin de acompañar juntos el desarrollo personal de los niños.
- ✓ A través del programa “Disciplina que restaura” (DQR) practicamos la resolución de conflictos y fomentamos el sentido de responsabilidad de los alumnos.



4) Familia

Nos basamos en el orden bíblico según el cual un hombre y una mujer realizan un pacto matrimonial para toda la vida; los hijos crecen y son criados en el marco familiar, protegido por esta relación. «Honra a tu padre y a tu madre. Así vivirás mucho tiempo en la tierra que el Señor, tu Dios, te dará. No cometerás adulterio». (Deuteronomio 20:12, 14)





Cómo aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ Analizamos/Examinamos los contenidos del material didáctico desde una perspectiva bíblica.
 - ✓ Integramos a las familias en las actividades escolares y cooperamos estrechamente con los padres.
 - ✓ El equipo de orientación apoya y aconseja a profesores, alumnos y padres ante desafíos de los alumnos. Si es necesario, también crean el contacto a otras instituciones pertinentes.
- Apoyamos la colaboración de los padres; sus opiniones y preocupaciones tomamos en serio.
- ✓



5) Amor al Prójimo

Practicamos tratar a los demás con amor y respeto, porque estamos convencidos de que cada persona tiene una dignidad inherente como criatura de Dios.

«Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con toda tu mente. Este es el primer y más importante mandamiento. Hay otro igual de importante: amarás a tu prójimo como a ti mismo. Todos los demás mandamientos y todas las exigencias de los profetas se basan en estos dos mandamientos». (Mateo 22:37-40)





Cómo ponemos en práctica estos valores en nuestras escuelas

- ✓ El equipo pedagógico practica y fomenta la buena comunicación, la crítica transparente y la interacción entre colegas.
- ✓ Con los alumnos practicamos la escucha activa, la comunicación abierta, como también a tener una actitud respetuosa.
- ✓ Los desafíos percibimos como una experiencia de aprendizaje para crecer juntos.

Los momentos y encuentros interculturales que se dan en la vida cotidiana de la escuela son oportunidades para fomentar el amor hacia nuestro país Paraguay y sus idiomas.



6) Corresponsabilidad civil

La responsabilidad social y civil con el fin de buscar el bien común para todas las personas de la manera más justa posible es una de las tareas de las personas que reconocen a Dios como su Creador y Señor.

«Trabajad por la paz y el bienestar de Babel, adonde os he enviado como desterrados. Rezad por el bienestar de la ciudad, porque si la ciudad en la que estáis cautivos está en paz, también vosotros estaréis en paz». (Jeremías 29:7)





Cómo aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ En aula practicamos las habilidades democráticas básicas; profesores, alumnos y padres participan en procesos de toma de decisiones.
- ✓ Explicamos las leyes, normas y reglas con su significado y sus consecuencias, las aplicamos y respetamos.
- ✓ La educación inclusiva en el sentido bíblico llevamos a cabo mediante la diferenciación y el trabajo de apoyo; así fomentamos la habilidad de respetar las diferencias y la diversidad.
- ✓ Damos a todos los niños y jóvenes la oportunidad de terminar su educación escolar básica de acuerdo con sus capacidades (dentro del marco de la educación obligatoria).
- ✓ Fomentamos y conversamos acerca de la identidad paraguaya; también enseñamos acerca de las raíces menonitas en la asignatura BU (Historia menonita).
- ✓ Periódicamente participamos de conferencias interculturales de profesores.



7) Testimonio de paz

Siguiendo el ejemplo de Cristo, sus discípulos se comprometen a superar el odio mediante el amor, a servir a las personas en lugar de explotarlas, a buscar la reconciliación y a promover así una cultura de paz.

«No devolváis mal por mal, sino procurad hacer el bien a todos. Poned de vuestra parte para vivir en paz con los demás en la medida de lo posible. Queridos amigos, no os venguéis nunca vosotros mismos, sino dejad la venganza a la ira de Dios... ¡No os dejéis vencer por el mal, sino venced el mal con el bien!». (Romanos 12:17-19, 21)





Cómo aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✔ Fomentamos la salud integral de nuestros alumnos a través de materias como educación para la salud, educación física, psicología, música, y una relación personal entre profesores y alumnos.
- ✔ Realizamos salidas de servicio social.
- ✔ Nuestro material didáctico hace hincapié en las diferencias culturales, sociales y materiales, y ayuda a enfrentarlos adecuadamente.
- ✔ Trabajamos las competencias socioemocionales desde que los alumnos inicien su escolaridad.



8) Apertura crítica al mundo

Como cristianos, estamos convencidos de que tenemos una misión cultural en este mundo. Nos integramos en la sociedad, pero al mismo tiempo evitamos conformarnos acríticamente a las normas de personas que no conocen a Dios.

Jesús reza por sus discípulos: «No te pido que los saques del mundo, sino que los guardes del maligno. Ellos no son de este mundo, como tampoco lo soy yo. Purifícalos y santifícalos enseñándoles tus palabras de verdad. Como tú me has enviado al mundo, así los envío yo al mundo». (Juan 17:15-18)





Cómo aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ Realizamos debates acerca de temas controvertidos para que los alumnos aprendan a representar, justificar y tolerar opiniones diferentes.
- ✓ Los alumnos aprenden a evaluar tendencias, temas, etc. desde la perspectiva de una cosmovisión bíblica para sacar y justificar sus propias conclusiones.
- ✓ Las escuelas están equipadas con medios de comunicación contemporáneos. Fomentamos y practicamos el uso responsable de los medios de comunicación.
- ✓ Los alumnos aprenden los idiomas oficiales del país y otras lenguas para comunicarse mejor con personas de otras culturas. Enseñamos acerca de y realizamos festivales culturales/folclóricos e históricos.



9) Conciencia ambiental

Convencidos de que la creación de Dios nos ha sido confiada para una administración responsable, queremos cuidarla, protegerla y utilizarla de forma sostenible sin destruirla.
«El Señor Dios introdujo al hombre en el Jardín del Edén. Debía cultivarlo y guardarlo».
(Génesis 2:15)





Así es como ponemos en práctica estos valores en nuestras escuelas

- ✓ El diseño del predio de las escuelas favorece el acercamiento a la naturaleza.
- ✓ Realizamos viajes de estudios a reservas naturales.
- ✓ En las clases fomentamos la conciencia ambiental para promover la preservación de la creación de Dios.
- ✓ Concientizamos a los alumnos de cómo utilizar la creación de Dios de manera responsable, sin explotarla ni destruirla.



10) Trabajo y descanso

Estamos convencidos de que el trabajo responsable según los propios intereses y dones es un factor esencial para una vida plena. Sin embargo, trabajo y descanso, dar y recibir, rendimiento y celebración deben estar en un sano equilibrio. «Acuérdate del sábado y santifícalo. Seis días a la semana trabajarás y cumplirás tus obligaciones diarias, pero el séptimo día es día de descanso para el Señor, tu Dios». (Ex 20:8-10)





Cómo aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ Fomentamos el desarrollo de una disciplina de trabajo bíblica a través del ejemplo de los profesores. El trabajo puede y debe ser gratificante y desafiante.
- ✓ Las asignaturas de expresión artística y deportiva fomentan la relajación.
- ✓ Los profesores dan tareas motivadoras para desafiar a los alumnos en su desempeño escolar.
- ✓ Enseñamos el mandamiento bíblico acerca del día de descanso y lo vivimos/practicamos.



11) Exploración científica

Convencidos de que Dios ha dado al hombre la capacidad de pensar, queremos que nuestras escuelas sean lugares de investigación científica. La fe auténtica busca la comprensión.
«La reverencia al Señor es el principio de la ciencia. Sólo los necios desprecian la sabiduría y el dominio propio». (Proverbios 1:7)





Así es como ponemos en práctica los valores en nuestras escuelas

- ✓ Animamos a los alumnos a pensar de manera crítica, a analizar y a buscar soluciones. Así también, los animamos a formar opiniones propias.
- ✓ La investigación científica forma parte de nuestra enseñanza.
- ✓ Fomentamos la capacitación y formación continua de los profesores.
- ✓ Fomentamos la participación en diversos concursos y competencias.



12) Creatividad

La creatividad es una expresión del hecho de que el hombre fue creado a imagen del Creador para honrarle con lo que produce. La educación y la formación cristianas favorecen el desarrollo de la creatividad. Lo crucial es si la persona creativa ve su don como un regalo de Dios y lo sigue desarrollando para inspirar a los demás.

«... y lo han llenado del Espíritu de Dios, de sabiduría, de inteligencia y de ciencia, y de toda clase de habilidades, para trabajar con destreza el oro, la plata y el bronce, para tallar y engastar piedras con habilidad, y para tallar con destreza la madera, para hacer cualquier trabajo». (Éxodo 31:3-5)





Así es como aplicamos los valores en nuestras escuelas

- ✓ Nos esforzamos por fomentar la creatividad en las clases para así desarrollar la individualidad.
- ✓ Ideas, sugerencias como también nuevas y desconocidas formas de pensar abordamos con una mentalidad abierta y los analizamos según principios bíblicos.
- ✓ Buscamos soluciones creativas para nuevos desafíos y problemas que se nos presentan.
- ✓ Al fomentar la identidad y una autoestima sana creamos libertad para el desarrollo del potencial creativo.

